

**ACTA SESIÓN EXTRAORDINARIA NÚMERO CIENTO SETENTA Y SEIS** del Consejo de Gobierno, celebrada en Casa Presidencial, ubicado en San José, a partir de las diez horas con veinticuatro minutos del día primero de setiembre de dos mil veintiuno, con la asistencia de las señoras y señores Carlos Alvarado Quesada, Presidente de la República; Epsy Campbell Barr, Primera Vicepresidenta de la República; Marvin Rodríguez Cordero, Segundo Vicepresidente de la República; Claudia Dobles Camargo, Primera Dama de la República; Geannina Dinarte Romero, Ministra de la Presidencia; Rodolfo Solano Quirós, Ministro de Relaciones Exteriores y Culto; Michael Mauricio Soto Rojas, Ministro de Gobernación y Policía y de Seguridad Pública; Fiorella Salazar Rojas, Ministra de Justicia y Paz; Guiselle Cruz Maduro, Ministra de Educación Pública; Rodolfo Méndez Mata, Ministro de Obras Públicas y Transportes; Victoria Eugenia Hernández Mora, Ministra de Economía, Industria y Comercio; Silvia Lara Povedano, Ministra de Trabajo y Seguridad Social; Sylvie Durán Salvatierra, Ministra de Cultura y Juventud; María del Pilar Garrido Gonzalo, Ministra de Planificación Nacional y Política Económica; Andrea Meza Murillo, Ministra de Ambiente y Energía; Irene María Campos Gómez, Ministra de Vivienda y Asentamientos Humanos; Paola Vega Castillo, Ministro de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones; Karla Alemán Cortés, Ministra del Deporte; Agustín Castro Solano, Ministro de Comunicación; Gustavo José Segura Sancho, Ministro de Turismo; Marcela Guerrero Campos, Ministra de la Condición de la Mujer; Juan Luis Bermúdez Madriz, Ministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social; Gladys Jiménez Arias, Ministra de la Niñez y Adolescencia. Invitado especial: Eduardo Trejos Lalli, Director de Inteligencia y Seguridad. -----

**CAPITULO I: REVISION DEL ORDEN DEL DIA.** -----

**ARTICULO UNO: Revisión del orden del día.** Entonación del Himno Nacional.

ARTICULO UNO: Palabras de la Sra. Sylvie Durán, Ministra de Cultura y Juventud.

ARTICULO DOS: Palabras de la Sra. Guiselle Cruz, Ministra de Educación Pública.

ARTICULO TRES: Palabras del Sr. Juan Luis Bermúdez, Ministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social.

ARTICULO CUATRO: Palabras del Sr. Gustavo Segura, Ministro de Turismo.

ARTICULO CINCO: Palabras del Sr. Carlos Alvarado Quesada, Presidente de la República.

Conforme el artículo No. 37 inciso 2 de la Ley No 6227 Ley General de

la Administración Pública ...*el orden del día fue confeccionado exclusivamente por el Presidente quien pondrá a discusión los temas respectivos en el orden que estime conveniente...*-----

----

## **CAPITULO II: TEMAS DE GESTION**-----

----

**ARTICULO DOS: Palabras de la Sra. Sylvie Durán, Ministra de Cultura y Juventud.** Saluda la mesa principal y a los presentes. La historia es “mucho más que una fecha, es el camino común que hemos construido a lo largo de generaciones para orientarnos en el presente de cara al futuro”. Presentábamos ahí el trabajo de 2 años para restaurar nuestra Acta del 29 de octubre que será entregada en su momento una copia a la Alcaldía de Cartago pero que también podremos disfrutar como con todos esos documentos originales históricos a partir de octubre en el Museo Calderón Guardia en la exposición “200 años del Archivo”. La exhibición será precedida por la Exposición “Aun sorprende” con obra de Picasso como homenaje de FUNIBER y la Embajada de España junto a nuestro Ministerio. El Programa del Bicentenario -como saben- no es un evento específico. Es un programa articulado de actividades que proponen tanto individual como colectivamente instituciones, academias, sectores civiles e independientes, empresas, organizaciones y personas. A la fecha formalmente inscritos y conocidas por la Comisión de Conmemoraciones Históricas: Tenemos más de 412 iniciativas registradas, Realizadas por más de 55 instituciones y contrapartes con iniciativas que en el marco de la conmemoración derivarán en valiosas relaciones de alianza y trabajo en redes. Dos de las más importantes, como las redes de trabajo alrededor de las Cocinas Costarricenses, en el tema de digitalización e interface con los contenidos Históricos y Patrimoniales. Más de 250 de esas actividades que hemos realizado durante el primer Semestre, esto es importante por el esfuerzo que llegan hacer para que de acuerdo a las condiciones pandémicas y la incertidumbre que teníamos se virtualizaran y hemos legado un capital de conocimiento e información que está disponible y es parte del trabajo que vamos a estar haciendo su socialización y su circulación y su disposición en formato

para todas las generaciones. En lo inmediato para setiembre: Esta noche tendremos el evento ¿A qué suena el Bicentenario?, un viaje por la historia y el dialogo generacional a partir de artistas y agrupaciones especialmente queridas como son Tapado, Pitusa Latina, Kawe Calypso, Rogelio Cisneros y Malpaís, de lo profundo de nuestra cultura popular y nuestras tradiciones a la música contemporánea con el apoyo de SINART, INS pero también de 3 de marzo Producción, Coca Cola y la Embajada de España como está sucediendo en la mayoría de nuestros eventos. Mañana, tendremos la siembra del Bosque del Bicentenario a cargo de nuestra Cancillería de la Universidad para la PAZ y del MINAE. El próximo lunes 6 el lanzamiento sorteo especial de la JPS a la que seguirán a mediados de mes la salida a venta de la Colección Filatélica, el sorteo especial de Lotería del Bicentenario el 19 y la presentación de la moneda conmemorativa del Bicentenario al final del mes. Entre el 7 y el 9 tendremos la programación relativa a la Generación del Bicentenario, a las nuevas generaciones a las que especialmente se ha dedicado todo este proceso de cara a nuestras niñas y niños y jóvenes liderado por la Primera Vicepresidencia de la República, el PANI y colaborando desde el Viceministerio de la Juventud y la Compañía Nacional de teatro. Las actividades del 14 de setiembre a cargo de MEP, SINART, familias y comunidades que nos comentará nuestra Ministra. El 15 de setiembre a cargo de la Municipalidad de San José con su homenaje a la Independencia y el cierre del ciclo del Cine Magaly Paz y Libertad, que inicio en la última semana de agosto, 16 y 19 de setiembre tendremos los partidos de las selecciones femeninas sub20 de España y Costa Rica. El 24 de setiembre el Festival de artes visuales por la Asociación de Artistas Visuales y el lanzamiento del Festival Nacional de las Artes Bicentenario para noviembre dedicado de Costa a Costa (Puntarenas, Turrialba, Siquirres, Limón). Las producciones musicales dedicadas al Bicentenario tanto de la Orquesta Sinfónica como la Orquesta de Heredia y las Bandas nacionales como la final de Audiotopia Bicentenario el 11 de setiembre. El 25 de setiembre el estreno de Henrietta el musical: una serenata a Costa Rica en el Teatro Expresivo en el Teatro Nacional. Este musical se suma a la una serie de eventos realizados y por venir que destacan el lugar de las mujeres en nuestra historia y diferentes ámbitos y que nos llevarán al montaje de Revolucionarias en octubre y a las actividades asociadas al programa Mujeres del

Bicentenario que estaremos compilando con un solo proceso en esas fechas. Entre octubre y noviembre pondremos en valor toda esa temática que se ha venido desarrollando por distintas instancias desde marzo. Voy a cerrar destacando en materia de conocimiento y publicaciones además del intenso programa de conferencias, conversatorios y otros disponibles en los muros redes y plataformas de más de 15 entidades expertas y ubicables en nuestro sitio, la presentación hoy del Proyecto 21, Costa Rica en el Bicentenario de su Independencia a cargo de diversos autores y coordinada por el destacado escritor Quince Duncan a cargo de la Editorial Costa Rica y la del Libro Los Firmantes del Acta de la Independencia: semblanzas y genealogías, de la Academia Nacional de Genealogía, el 9 de setiembre. Ese mismo día tendremos la inauguración de la exposición aportada por la Embajada de Rusia “Costa Rica 200 años; gente que crea el país”. Un grupo importante de actividades especializadas tendremos como B2B Fórum Marca País que inicia mañana. Del 8 al 10, el Encuentro de Economía Solidaria coorganizado con la UNED y la II Vicepresidencia esfuerzos en turismo cultural con Mesa Caribe, ICT, IFAM, ICOMOS, Embajada de España y nuestro Ministerio que iniciamos hoy y se extienden hasta octubre. Las iniciativas son muchas y articuladas temáticamente por los 4 pilares que venimos trabajando todos y todas: Costa Rica Histórica, Costa Rica Pacífica sana y solidaria Costa Rica organizada y Costa Rica Capaz. Se irá detallando y socializando quincenalmente en lo correspondiente a este 2do semestre del año y un poco más, toda vez que el Programa termina según decreto cierra iniciado el año 2022. Finalizo diciendo nuestros dos mantras, la historia que seguimos escribiendo: se trata de asumir e inspirar entre todas las generaciones nuestra co-responsabilidad y deseo por “el camino común” de bienestar para las mayorías el que le hacheamos a los colegas de medio ambiente, “nadie cuida lo que no ama y nadie ama lo que no conoce”. Con ese mantra como inspiración, logramos cambiar a lo largo de las últimas décadas de un país en condiciones de deforestación graves (entre 1940 y 1987 habíamos perdido la mitad de nuestros bosques) a la realidad actual, en que somos ejemplo y por la que se nos considera líderes ante la crisis climática. Como hemos reiterado, imaginemos qué pasa cuando no conocemos, no amamos y no cuidamos suficiente como fundamento de nuestro bienestar y convivencia lo correspondiente a un

patrimonio igualmente sensible y fundamental para ser cohesivos, singulares, asumirnos interdependientes y co-responsables, y ser resilientes como sociedad del mismo modo que lo es un bosque o un ecosistema sano. Es decir para la sostenibilidad de nuestro proyecto país como comunidad con solidaridad. Esto es nuestra historia compartida, a la condición pluricultural y multiétnica de nuestra nación, a las diversas formas de patrimonio que son su testimonio y resguardo. Como se manifestaba con fuerza anoche, sin el reconocimiento claro de los grupos, momentos, desafíos y disputas, los blanqueamientos y acallamiento de lo diverso y de voces y poblaciones concretas que componen nuestra historia y no han tenido acceso pleno a sus derechos o a su lugar en el álbum de la historia y los no podemos aspirar a ese proyecto País compartido y justo.

Los 200 años del Bicentenario son ese momento excepcional para la inspiración y para aquilatar y poner en valor ese patrimonio, para asumir las muchas contradicciones históricas las de ayer y la de hoy días para enfilarnos a alcanzar el círculo virtuoso entre memoria histórica, patrimonio y legado con nuestra creatividad y diversidad presentes, nuestra capacidad de innovación y cuidado actuales para seguir construyendo con esa materia la Costa Rica de los próximos años. Nuestro futuro será tan inclusivo, reconocer de nuestra diversidad como lo seamos con la comprensión de lo que nos funda, re-apropiada por cada generación: valores compartidos, nuestro orgullo y autoestima, construyamos sentido y pertenencia como comunidad nacional. Costa Rica ha hecho apuestas, como suele calificarlas nuestro Presidente, excepcionales de cara a al medio ambiente, la producción y su diversificación, a nuestro estado de derecho, a nuestro compromiso con la educación, a una cultura de convivencia pacífica que resuelve por el dialogo y las vías institucionales. Con el Bicentenario es la ocasión entrar en una fase de igual potencialidad en materia de reconocimiento a nuestra riqueza cultural y al valor de la memoria en relación con el desarrollo y al reconocimiento de todas nuestras poblaciones y territorios. Muchas gracias. -----

**ARTÍCULO TRES: Palabras de la Sra. Guiselle Cruz, Ministra de Educación Pública.** Muy buenos días, señor Presidente de la República, Carlos Alvarado.

Primera dama, doña Claudia Dobles, señora Vicepresidenta, Epsy Campbell y señor Vicepresidente, Marvin Rodríguez, compañeros y compañeras de Gabinete. Me siento muy halagada de que esta mañana nos hayamos congregado para hablar del Bicentenario y que se me permitiera dirigirles un mensaje sobre los proyectos que con tanto esmero hemos desarrollado desde nuestro querido Ministerio de Educación, tratando de enfocar los esfuerzos en las acciones sostenidas que desde el inicio de mi administración hemos venido empujando. En el marco del eje *Costa Rica es capaz*, el Ministerio de Educación ha llevado a cabo su aporte a la celebración del bicentenario, con proyectos específicos, pero sobre todo con una labor incansable por seguir llevando el servicio educativo a todos los rincones del país. Considero que no hay mayor regalo a la Patria, en sus 200 años de Independencia, que poner a disposición de la ciudadanía, oportunidades reales de crecer como personas con proyectos que impactan el quehacer educativo. Y no podría ser de otra manera, porque la educación ha estado presente en nuestra historia antes de la llegada de nuestra independencia, como lo prueba la escuela Pedro Murillo Pérez, en Barva de Heredia, que fue fundada en 1820, con fondos que recaudaban la municipalidad y los padres de familia. Incluso, antes de esa fecha, en 1814, había abierto sus puertas la Casa de Enseñanza de Santo Tomás, como la primera institución de enseñanza superior. Y perdón que me detenga solo un momento, pero es que no puedo dejar de recordar que nuestro primer Jefe de Estado, Juan Mora Fernández, fue maestro de primeras letras en San José, antes de ser electo como gobernante para el periodo que inició en 1824. Por eso le dio a la enseñanza pública gran importancia práctica y declaró obligación del Estado fomentar la creación de escuelas primarias en todos los centros de población del país. La educación ha sido eje y guía de nuestra democracia y en un afán de ser consecuentes con las líneas de acción del MEP, que apuntan a la innovación, la eficiencia, la inclusión y la calidad, desarrollamos ocho grandes proyectos para el bicentenario, a tono con esa búsqueda de mejora continua que nos ha dejado identificar la necesidad de atender áreas fundamentales para la competencia en la cuarta revolución industrial y el contexto de pandemia. Como Ministra de Educación, pero sobre todo como educadora, me siento orgullosa de que aun en medio de la tormenta y en un mar embravecido, hemos logrado, en estos tiempos de

crisis e incertidumbre, sostener el timón, para no dejar a nadie fuera de borda, y sumarnos a la celebración de bicentenario.

Nuestros proyectos han sido planteados con la intención de hacer un abordaje integral de las personas estudiantes, para promover desde habilidades básicas y fundamentales como leer y escribir, hasta habilidades científicas y tecnológicas, lo mismo que habilidades blandas que consideramos fundamentales en la salud emocional de niños, niñas y jóvenes. Aprender a leer y escribir es la primera herramienta pedagógica, lo primero que la escuela debe ofrecer, pues nos abre el conocimiento del mundo, el ordenamiento de las ideas, la reflexión y la conciencia de sí mismo y de las cosas. Muchos esfuerzos hemos hecho a lo largo de los años en el Ministerio de Educación Pública para mejorar la calidad de la educación y que cada día sean menos las personas excluidas del sistema educativo. Énfasis especial hemos hecho con esta generación que ha debido padecer una educación fracturada por huelgas y pandemias. Tres de nuestros proyectos están enfocados en las habilidades de leer y escribir: 1- La Maratón Nacional de la Lectura ¡Costa Rica lee!, cuyo lema es: ¡Pura lectura, pura vida, pura cultura...!, se celebrará el próximo 20 de setiembre, cuando miles de personas estudiantes de todas las edades, así como personas adultas estaremos conectadas en todos los rincones del país -desde las instituciones o desde casa- leyendo y disfrutando de actividades de lectura. Se trata del clímax de una serie de actividades de motivación de la lectura que se han venido ejecutando. 2- Por medio de un Festival Centroamericano de Oratoria, llevado a cabo el 28 y 29 de julio pasado, creamos un espacio para que las personas estudiantes realizaran creativamente disertaciones que contribuyeran a recuperar la memoria histórica del Bicentenario de la Independencia Centroamericana y promovieran una proyección a futuro de los desafíos y retos que enfrentan los países como región. 3- Igualmente, participamos del Festival Regional de Poesía para incorporar hechos y procesos históricos inherentes a la independencia de España y que dieron paso a las realidades que nos unifican como región, en aras de propiciar una reflexión sobre los retos de la integración regional y el futuro de nuestros países. Dos proyectos, sumamente importantes, los desarrollamos en el área de la ciencia y la tecnología, que es otro espacio en el que la educación costarricense ha venido apostando para ampliar habilidades

tecnológicas y digitales. La pandemia dejó en evidencia cómo los esfuerzos hechos hasta ese momento no habían sido suficientes, por lo que debimos avanzar a pasos agigantados cuando nos vimos obligados a llevar la escuela a la casa. Ejecutamos, unidos al eje Costa Rica es capaz, las ferias científicas nacionales y echamos a andar la Plataforma Ministerial Saber. 3- El Programa Nacional de Ciencia y Tecnología realiza anualmente ferias científicas en todos los ciclos y niveles del sistema educativo costarricense que, en esta oportunidad, estarán enmarcados en trabajos, estudios y proyectos generados desde el aula, que destaquen el pilar de "Costa Rica es capaz y Costa Rica apuestas excepcionales" cuyo lema es ¡La ciencia y la investigación al servicio de la Costa Rica de hoy y del mañana!. 4- La Plataforma Ministerial SABER ha llevado al Ministerio a un nivel superior, en materia de manejo de datos. El Sistema de Administración Básica de la Educación y sus Recursos (SABER), es una herramienta tecnológica que le ha permitido al MEP y al país, contar, por primera vez, con la identificación, con número de cédula de 1.173.286 estudiantes, así como información relevante de 5369 centros educativos. Consiste en un proceso de digitalización que facilita el monitoreo, transparencia y trazabilidad de la información, y de esta manera poder asignar los recursos donde más se necesitan, promover la mejora continua del sistema educativo y así proveer la calidad de educación que Costa Rica requiere y merece. Cuando les mencionaba la importancia de una educación integral, es porque estoy convencida de que los niños, niñas y jóvenes requieren, hoy más que nunca, una visión global y habilidades para relacionarse y sobreponerse a los desafíos que trae la incertidumbre de un mundo cambiante. Por eso, cuatro de nuestros proyectos estuvieron enfocados en el estímulo de las habilidades blandas. 5- Dimos paso al Festival Regional Folclórico de Danza, el cual se realizará los días 5 y 6 de octubre de este año y que le permitirá a jóvenes de toda Centroamérica acercarse a las culturas de los pueblos hermanos y aprender de sus contemporáneos y sus desafíos. 6- El Libro de Oro del Colegio Superior de Señoritas, contiene la historia de más de 230 imágenes que recogen la trayectoria de la educación femenina en el país, con el respaldo del Instituto de Investigaciones en Arte de la UCR. 7- Igualmente, sabemos que los y las jóvenes tienen mucho que decir, por lo que generamos Foros Estudiantiles Nacionales, espacios de

construcción y discusión académica entre personas estudiantes sobre temas como la ciudadanía para el desarrollo sostenible, la ciudadanía planetaria con identidad nacional y la ciudadanía virtual con equidad social, desde una perspectiva histórica y reflexiva, para construir el presente y mejorar el futuro de la Costa Rica Bicentenario. Más de 300 jóvenes dejaron oír su voz, sus anhelos y sus temores, y construyeron respuestas. 8-Érase una vez... es uno de los programas más hermosos que tiene el Ministerio de Educación en coordinación con el Ministerio de Cultura. En el bicentenario no podía dejarse de lado la experiencia de que cientos de estudiantes de todos los rincones del país, tengan la oportunidad de visitar el Teatro Nacional a ver espectáculos teatrales de gran calidad. Se aprovecharon estas funciones para rendir homenaje a centros educativos fundados en el siglo XIX. Entre ellos, la Escuela Pedro Murillo Pérez de 1820, la Julia Fernández, fundada en 1835 o la Escuela Buenaventura Corrales, de 1886. Así como centros educativos de secundaria como el Liceo de Costa Rica, fundado en 1887, el mismo año que se fundó el Instituto de Alajuela. Estos y otros centros educativos son los testigos del énfasis que Costa Rica le ha dado a la educación, y sirven de vigías que como faros guían esta nave. El mar sigue embravecido, con periodos de calma que nos sirven de respiro para saber que no podemos perder la brújula. La educación es fundamental, el servicio educativo Un derecho y mi labor como capitana de este barco es defenderlo de las tormentas. El mundo cambió y no estábamos listos, y la educación también lo hizo. Nuestra obligación es fortalecernos con estos cambios, para que Costa Rica salga con mayores y mejores herramientas, y camine hacia el tercer siglo de independencia. De los éxitos de la educación dependerá siempre el éxito de la ciudadanía y del país. Hoy, el Gobierno de la República entregó, de manera simbólica, a siete estudiantes representantes de las provincias de Costa Rica, la bandera del Bicentenario, para continuar con la historia que seguimos escribiendo. -----

Al ser las 10:51 horas ingresa a la sesión el Sr. Luis Renato Alvarado Rivera, Ministro de Agricultura y Ganadería. -----

**ARTICULO CUATRO: Palabras del Sr. Juan Luis Bermúdez, Ministro de Desarrollo Humano e Inclusión Social.** Buenos días señor Carlos Alvarado, Presidente de la República, señora Primera Dama y señora Vicepresidenta y señor Vicepresidente.

Tengan un esperanzador y lindo día todas y todos, principalmente quienes comparten hoy este Consejo de Gobierno mediante la transmisión del SINART. La libertad es una de las conquistas más preciadas de la humanidad, pero también una de las vivencias más exigentes, e incluso, de las más abrumadoras para el ser humano. No hay ejercicio de la libertad, sin una voluntad empeñada de asumir cada responsabilidad -que como pueblo soberano- recibimos con ella. Esta independencia bicentenario cuya conmemoración iniciamos, más intensamente hoy, ha logrado trascender -desde su inicio y en muchos momentos- el desconcierto y la duda, hasta ser una herencia de convicción en nuestras capacidades para enfrentar los nudos del presente, así como los retos futuros que nos plantea nuestra civilización. Pero sobre todo lo anterior, nuestro bicentenario es legado, y es promesa de cuidado común transformada en sistema institucional de bienestar, que explica los más dignificantes logros de nuestro desarrollo humano. En este pequeño, pero grandioso trayecto de historia, hemos pasado de la Costa Rica de mayorías iletradas, enfermas, descalzas, aisladas, y desamparadas, a una en la que la educación gratuita y obligatoria sigue siendo nuestra mayor apuesta de movilidad social; en la que mortalidad infantil es de un dígito por cada 1000 nacimientos vivos; en la que podemos presumir de más de un 95% de cobertura de agua potable en el país; de casi un 100% de energía eléctrica generada desde fuentes sostenibles; de una cobertura universal en salud que también nos permite enfrentar tiempos de pandemia; y en la que contamos con sistemas de prevención, protección y promoción social para personas menores de edad, personas con discapacidad, personas adultas mayores, para las víctimas de violencia, también para la reinserción social de quienes han errado frente a la sociedad, y múltiples esfuerzos para fomentar la autonomía económica de cada persona y familia. La paz social, ese activo intangible que nunca podemos dar por sentado, es consecuencia de una población sana, educada, trabajadora y solidaria, cuidadora de los derechos humanos desde esa institucionalidad y con la participación de todos los sectores sociales. Es un Pacto social que ha sido parido, muchas veces, con temores, e incluso encarnizados debates ideológicos, pero que al final permiten enriquecer, balancear y humanizar las decisiones apostando por el mayor bien común.

No pretendo ser exhaustivo, y me disculpo desde ya por eso, pero les pido pongan atención a este recuento: -186 años (1835) de la Junta de Caridad de San José hoy Junta de Protección Social. -156 años (1865) del Cuerpo de Bomberos, -152 años (1869) del Ministerio de Educación Pública, -97 años del Instituto Nacional de Seguros, -94 años del Ministerio de Salud, -93 años del Ministerio de Trabajo, - 90 años del Patronato Nacional de Infancia, - 80 años de Caja Costarricense de Seguro Social, - 79 años del Ministerio de Agricultura, - 72 años de la Fuerza Pública, - 72 años del ICE, - 70 años del CENCINAI, - 60 años de universalización de los seguros sociales, - 60 años de Acueductos y Alcantarillados, - 60 años de desarrollo territorial heredado por INDER, - 56 años del INA, - 52 años de la Comisión Nacional de Emergencia, - 50 años del IMAS, - 46 años del FODESAF, - 35 años del MIVAH, -23 años del INAMU y del ICODER, - 21 años CONAPAM, - 19 años del Consejo de la Persona Joven y 9 años de los Centros Cívicos para la Paz, - 11 años de la red de cuidado y desarrollo infantil, - 6 años de construir puentes de atención integral basada en las capacidades y los derechos humanos, -6 años de CONAPDIS, y el primer año de una política que abre paso al sistema nacional de cuidados para la autonomía y la dignificación de la dependencia. Hemos construido una historia de 200 años para reconocernos multiculturales, y pluriétnicos, viviendo la diversidad de pensamiento a partir del diálogo, y reencausando nuestros conflictos más profundos hacia las vías institucionales, pero principalmente, zanjando desde el derecho, la equidad y la solidaridad los flagelos de la desigualdad, la pobreza, la exclusión, la discriminación, el racismo, la xenofobia, el desamparo y el sufrimiento humano. Retos que, como sociedad, no dejaremos de reconocer como luchas inacabadas, indeseables, injustas, impostergables e irrenunciables. Por ello, recuperar las voces y las historias de mujeres y hombres que han superado sus desconfianzas para trabajar juntos, que han sabido traer a valor presente nuestra diversidad, de quienes conquistan la justicia y abren brechas para la inclusión todos los días, de quienes hacer fructífera la tierra áspera, de las personas que construyen ciudadanía libre de violencia, de las luchas por la igualdad real de mujeres y hombres; esas historias del encuentro transformador de la identidad cultural y del territorio como instrumento para construir oportunidades en costas, fronteras, y en las múltiples ruralidades; de las grandes conquistas diarias, es la que nos

proponemos recuperar desde el sector social en este mes. Las historias de superación del bicentenario, esas que como la hermosa tradición de empapelar de banderas nuestras casas en el mes de setiembre, adornan nuestro camino compartido. Concluyo, indicando que hoy podemos coincidir con una hipótesis que Jorge Vargas planteaba en su columna unas semanas atrás: *Ser uno de los países más felices del mundo no implica que creamos, ilusoriamente, que todo es color de atardecer, y que todo huele a orquídeas.* Ser uno de los pueblos más felices significa que vemos el pasado con respeto para hacer nuestra esa sabia y obstinada esperanza, eso que muchas y muchos llamamos fe, y que nos permite caminar hacia adelante, que nos condena a no renunciar al sueño de una más justa Costa Rica, que cuide también, y que cuide mejor, de nuestras hijas y nuestros hijos. Les invito a conocer la historia de la comunidad de Guaitil, que nos recuerda el valor de las identidades para la recuperación social y la reactivación económica. Muchas gracias. -----

**ARTICULO CINCO: Palabras del Sr. Gustavo Segura, Ministro de Turismo.** Saluda a los integrantes del Consejo de Gobierno y a los presentes. Al cumplir hoy en este mes 200 años de independencia, en el calendario como hemos escuchado hoy, hay muchos hitos para celebrar. Entre esos hitos a mí me enorgullece muchísimo celebrar el modelo de desarrollo turístico que hemos sido capaces de desarrollar. Un modelo de desarrollo sostenible de turismo, absolutamente a la tica, pero que se ha convertido en referente mundial, admiración de propios y extraños, motivo de halago internacional y eso nos debe llenar de un sano orgullo, pero de una gran labor de responsabilidad por cuidar ese modelo, y también nos invita a analizar cómo hemos sido capaces de alcanzar ese modelo. El Modelo de Desarrollo Turístico Costarricense ha sido posible por el concurso de voluntades públicas y privadas; muchos actores del sector privado han aportado su grano de arena, desde las regiones costarricenses para hacerle ver al sector público sus aspiraciones, sus necesidades. Hoy lo que tenemos es un destino turístico con un posicionamiento de marca impresionante. Costa Rica es conocido en todo el globo, como un destino de turismo sostenible, además hemos sido capaces de desarrollar productos innovadores satisfacer los intereses de la demanda, pero nunca hemos puesto el turismo de Costa Rica en función de la demanda, lo hemos hecho al revés, hemos buscado la

demanda correcta para el producto que Costa Rica quiere ofrecer, es un producto basado en naturaleza sostenible. Hay tres pilares fundamentales que nos han permitido desarrollar este modelo, la sostenibilidad, innovación y la inclusión. A mí me gusta mucho recalcar que este es uno de los sectores económicos donde hay más mujeres empresarias, mujeres líderes, donde hemos sido capaces de brindar progreso social en comunidades rurales y costeras dándole esa posibilidad de una vida, más que digna, una vida de absoluta realización a costarricenses en todo nuestro país. Hoy quiero destacar en lo particular la relación entre turismo y cultura, que es maravilloso y que me obliga entonces no hablar de otras cosas importantes, pero hay una relación estrecha en turismo y naturaleza, entre turismo y seguridad, entre turismo y obras públicas y transportes, hay una relación muy estrecha con toda la institucionalidad pública y la industria turística. Pero deteniéndome en el sector cultura, al haber renunciado Costa Rica desde hace mucho a un modelo masivo, nos hemos visto en la tarea de buscar al turista correcto para el país, son turísticas de alto nivel de educación que entonces son absolutamente susceptibles y sensibles a interesarse en nuestro país, no solo vienen a tener una linda vacación, sino que viene a nuestro país a interesarse en quiénes somos, cómo vivimos, porqué Costa Rica ese pequeño oasis de democracia y de paz, de luz, de conservación. Nuestro turista cada vez se interesa más en la identidad cultural de las regiones que visita y ese es otro gran valor, a pesar de ser un país pequeño tenemos grandes diferencias culturales a lo largo y ancho de nuestra región y por lo tanto nos da oportunidad de mostrar un país sumamente diverso. Ese es el turismo que a Costa Rica le interesa, el turismo que venga a valorar y apreciar quiénes somos, nosotros buscamos turistas que se interesen en el país y no lo contrario; entonces de cara a mantener la competitividad no cabe duda que especialmente en estos últimos tres años ha habido una gran cercanía con sector cultura, para activamente poner el valor y en disfrute del turismo nacional e internacional, nuestra riqueza cultural; que está por cierto por todo el país, y que le abonan en una experiencia de pasar a la naturaleza gran riqueza educativa, gran riqueza de crecimiento humano a los turistas. Concretamente nos hemos dado a la tarea de desarrollar guías interactivas turísticas por todo el país, ya tenemos siete de ellas publicadas que integran la oferta cultural con la oferta natural como no se había

hecho antes y estamos ya abocados a ayudar en la formación de todas las empresa tour operadoras y aliados del sector para potenciar ese tema de nuestra riqueza cultural en la lógica del turismo de bienestar, que finalmente hace que progrese Costa Rica. La experiencia turística costarricense es una de turismo de bienestar, quien experimenta nacional o internacional, la oportunidad de vivir la Costa Rica turística experimenta una circunstancia de bienestar y de crecimiento humano. Turismo qué es a final de cuentas; hemos dicho muchas veces que es encadenamiento pero el Turismo a la tica es sostenibilidad, turismo a la tica es innovación, turismo a la tica es inclusión, turismo a la tica es progreso social, y como toda industria de servicios exitosa a nivel global, tiene además un elemento sorpresa, y el elemento sorpresa es nuestra gente, son las y los costarricenses, está comprobado estadísticamente mediante encuestas de años que el ICT realiza entre los turistas que van saliendo del país de que las y los turistas vienen atraídos a Costa Rica fundamentalmente por su fama como un paraíso natural, pero estando aquí descubre que nuestra principal belleza la lleva por dentro nuestra gente y compartimos esa belleza con nuestros turistas. Y yo quisiera recalcar que en homenaje a todos las y los costarricenses que hacen de este un destino especial en el mundo lanzamos desde el 28 de julio una serie audiovisual, ya ustedes vieron un video de uno de esos héroes turísticos, a esta serie le hemos llamado, la serie de heroínas y héroes turísticos que refleja y celebra los valores de nuestra querida patria, y los valores del turismo que queremos en nuestro país. Yo voy a terminar mis palabras introduciendo otro video de una heroína turística, estos videos son realmente impactantes en el corazón, porque celebran exactamente lo que somos. Iniciamos hoy 1 de setiembre la celebración de un mes patrio con mucha ilusión, con mucha esperanza de que la circunstancia compleja que está viviendo nuestro país ya la estamos superando juntos, nos esperan 200 años más de brillo como un país que realmente le da inspiración al mundo, como un país hasta laboratorio para como la humanidad va alcanzando mejores estadios y eso lo logramos juntos los y las costarricenses con esfuerzo diario y con trabajo diario. -----

**ARTICULO SEIS: Palabras del Sr. Carlos Alvarado Quesada, Presidente de la República.** Saluda a todas y todos los presentes. En esta lucha con motivo de la pandemia que se lleva adelante le complace anunciar que entre hoy y mañana estarán

ingresando al país 375.000 vacunas adicionales para el refuerzo de la vacunación contra la COVID19. Hoy haré una reflexión en dos partes, la primera quiere ahondar en la importancia y trascendencia de esta conmemoración histórica, partiendo no de lo que tenemos y sabemos, pero qué sería si no lo tuviéramos, muchas de las gentes que hablan de la historia, dicen que la historia es la historia de los grandes hombres, ni siquiera mencionaban mujeres, otros dicen que es la historia de los pueblos, otros que la historia es un determinismo, otros que la historia es lo que ocurre a partir de la decisión de los pueblos, considera que de todas hay una verdad en cada una de ellas. Doscientos años y que hemos hecho, en mi despacho está colgado el retrato de Juan Mora Fernández, por ser nuestro primer jefe de Estado, y sabiendo que a él le correspondería a doscientos años después. Lo dijo nuestra Ministra de Educación don Juan Mora fue un educador, que pasa si no hubiese sido un educador y en lugar un general militar, o de la aristocracia colonial, don Juan Mora fue un educador que entre sus primeras tareas fue impulsar la educación para todas las personas y entre otra de sus tareas repartir almácigos para que la gente cultivara la tierra. Eso que pasó allá pudo haber sido diferente pero no fue así, como no lo fue que en 1869 se estableciera la educación en Costa Rica como gratuita y obligatoria y costeadada por el estado, y que se incluyera a niños y niñas, pudo ser diferente, pudo no ser, alguien pudo haber decidido que cada quien velara por la educación según los recursos, o solo educar a un grupo, pero la decisión fue todos y todas, desde entonces ya educar a las niñas, que señalaron su importancia. Fuimos el tercer país del mundo, en 1877, en abolir la pena de muerte, aun hoy hay naciones incluso desarrolladas y poderosas que consideran la pena de muerte como un instrumento, también persuadido un jefe de Estado por la visión humanista de su esposa, las mujeres otra vez contribuyendo decididamente. Ese paso fue otro que forjó la Costa Rica de estos doscientos años, mientras las naciones del mundo combatían probablemente la guerra más feroz que ha experimentado la humanidad, donde los bloques de occidente, aliado, comunista y fascista se enfrentaba de manera sangrienta, aquí en Costa Rica sucedía algo muy curioso, donde un presidente democrático en diálogo con los líderes religiosos, líderes del partido comunista una alianza para el mundo impensable y que le daría al país las garantías sociales, y la protección de la salud de las personas, así como la educación

pilar fundamental, la salud también y no para una sino para todas, esa seguridad social 80 años después no defiende a capa y espada en los momentos difíciles de una pandemia, pudo ser diferente porque esas tres fuerzas pudieron no ponerse de acuerdo sin embargo así lo hicieron, sino más bien el pacto de Ochomogo se consolida y lo protege, una gran visión la obra central de su gran rival no la destruye porque es para el país, sino la conserva y la deja florecer, pero además contra todo pronóstico después de liderar un ejército y tomar el poder ha sido uno de los actos más inusitados en la historia de la humanidad, y hace que Costa Rica sea un país sin fuerzas armadas, donde todo el mundo decía eso no se puede, no puede haber un país sin ejército y aquí estamos más de 70 años después. Lo hemos hecho en otros campos, como en la protección del ambiente, al mismo tiempo que balanceamos la producción y la economía tanto agropecuaria como turística, con un sistema de parques nacionales, reservas y áreas de protección y hoy es visto por el mundo como la ruta a seguir frente a la gran crisis climática, cuando se dijo que era inviable y hoy el Ministro de Turismo nos enseña porque si es viable, un país que ha apostado a una tradición de paz y democracia, y que algunos dirán vivimos de los logros del pasado, muchos de esos logros son logros del presente, hoy Costa Rica está calificada entre las 20 democracias más fuertes del mundo, y es un logro del presente, de las decisiones del presentes, Costa Rica es catalogado como una con las mayores libertades de prensa, para que fluya la comunicación y se solvente la democracia, nuestro país tiene la democracia más longeva de América Latina, con el sistema electoral de los más robustos del mundo, es hoy el primer lugar para la atracción de inversión, gracias a su educación y a sus condiciones, y a su gente, eso es lo que ponemos en valor con doscientos años, lo que tenemos y podríamos no tener, o que si no cuidamos ni protegemos podríamos perder, muchas veces conocemos nuestro país más por los ojos de quienes no viven acá, porque las personas que llegan acá no se explica porque las cosas son como son, y dichosamente son así. No podemos quedarnos con los logros del pasado o de lo que podamos hacer hoy, sino que tenemos que ver hacia el futuro, el siguiente paso en la tradición educativa tiene que ser que la calidad de la misma sea igual para todas y todos en todos los rincones, es la gran lucha de nuestra generación y que la conectividad llegue a todos los rincones con equipo, tecnología y

calidad de conocimiento, por eso creemos en el proyecto de la alfabetización digital que es urgente. Nuestra vocación ambiental hace que el paso coherente con lo que hemos construido en doscientos años nos obligue a liderar la lucha contra el caos climático, no puede ser de otra forma, lo contrario es traicionar el ADN de lo que hemos construido en doscientos años, por eso tenemos que ser líderes de la descarbonización, tenemos que prohibir la explotación petrolera y de gas, algunos dirán Costa Rica su contribución es pequeña, en lo material si podría ser, pero en lo simbólico no, porque otros dicen ahí está Costa Rica que si lo pudo hacer y ese es nuestro deber, ser ejemplo y predicar con el mismo, demostrar que si se puede, que si se puede vivir con democracia y paz, con respeto a los derechos humanos, es proyectarnos al futuro, es cuidar la Costa Rica para la próxima generación, es proyectar un país digitalizado, descarbonizado, descentralizado que logra romper con la concentración económica del GAM y distribuye a todos los rincones del país las oportunidades, como lo ha planteado el plan diseñado PEN 2050 por MIDEPLAN, en una ruta para llegar ahí, una ruta Descarbonizada al 2050, igual una ruta al 2040 con la universalidad del bilingüismo, porque así como los países nórdicos son mayoritariamente bilingües nada detiene a Costa Rica que sea así, y que en el 2040 que todo niño, niña y adolescente que salga de la educación pública o privada sea bilingüe. Hemos construido a partir del liderazgo la Costa Rica sana, desde su atención primaria, desde seguridad social, sana desde ser uno de los dos países de toda la región donde el agua que se toma del tubo es potable y eso hay q ponerlo en valor, la Costa Rica pacífica y que lucha día a día por su paz y que si bien es un país sin ejército es a la vez de los que más incauta estupefacientes en alta mar y tierra, hay paz pero también respeto a la ley. La Costa Rica solidaria uno de los grandes retos, en los últimos años la desigualdad crece, y tenemos que ser un país más solidario. La Costa Rica capaz, que como vemos somos un país capaz, lo vemos todos los días y que hace un par de días nos lo recordó el joven Sherman Güity con su medalla de plata en los juegos paralímpicos Tokio 2020. La Costa Rica capaz que bajo la tutela de un científico costarricense tiene ya las pruebas de un motor de plasma para la exploración espacial, y en nuestro país está el radar más moderno para explorar la atmósfera baja, y uno de los tres laboratorios del mundo en investigación del plasma en el TEC, esa es la Costa Rica

capaz, que tiene una de las red viales más extendidas en la región, que es la único o de las pocas que tiene un sistema para dotar de vivienda a las personas más humildes, protegiéndolas con solidaridad, esa es la Costa Rica que tenemos, la que está más cerca de cualquier país en la región de certificarse con cero trabajo infantil porque queremos que esos jóvenes, niños y niñas estén en las aulas, esa es la Costa Rica del Bicentenario. No es que no tengamos retos, porque los tenemos y por doquier, gran cantidad, desde la pandemia, el desempate entre nuestras aspiraciones de desarrollo y nuestros recursos de desarrollo, que tenemos que consolidar bajo un estado social de derecho que es lo que filosóficamente hemos construido durante 200 años, solidaridad, educación, salud y de ahí las otras dimensiones de la vida humana, eso es de lo que se trata costarricenses, queridos ministros y ministras, vicepresidentes, Primera Dama. Hoy quiere compartir una reflexión de hace cuatro años, la compartiré acotada y comentada como una forma de retrospectiva, que decía: El liderazgo valiente que requiere la Costa Rica del siglo XXI, la Costa Rica del Bicentenario, vivimos tiempos extraordinarios, esta época que vivimos podría sintetizarse con argumento crucial de la historia de la humanidad, si la humanidad vivió un hito hace diez mil años cuando inventó la agricultura y transformó su forma de vida y lo hizo de nuevo hace alrededor de 500 años cuando la ciencia y la razón aceleraron el progreso, hoy vivimos tiempos de cambio aún más acelerado y exponencial, las decisiones que adoptemos en este instante que nos toca vivir serán determinantes para el bienestar de las personas y para la construcción de un futuro para las próximas generaciones. En Costa Rica somos parte de este dilema y no podemos permitir que nuestra escala comparativamente pequeña opaque la enorme dimensión de nuestras aspiraciones y de nuestros sueños para el mundo. Somos un país que ha dado grandes logros a la humanidad, universalizamos la educación gratuita en niños y niñas en el siglo antepasado, abolimos la pena de muerte antes que naciones baluartes en los derechos humanos, tuvimos generación eléctrica antes que grandes ciudades, construimos una robusta seguridad social para el bien de toda la población y cuando se pensaba imposible abolimos el ejército lanzando un mensaje de paz y esperanza al mundo, llegamos con electricidad a más del 99% de la población y nuestra matriz eléctrica única permite que el 99% de la energía que producimos sea limpia y renovable, tenemos la mitad del

territorio cubierto de bosque, un sistema de áreas protegidas que no solo resguarda parte importante de la biodiversidad del planeta, si no que da sustento a sectores importantes de nuestra economía como el turismo, todos estos y otros logros nos convencen que tenemos una plataforma sólida para desencadenar el avance acelerado del país hacia un desarrollo sustentable y bienestar de las personas y la convivencia balanceada con el ambiente. Pero nuestra generación debe asumir la tarea de llenar y debe desatar los nudos hacia el desarrollo, no será la inercia la que nos llevará a un estado superior si no la voluntad de hombres y mujeres libres, diversos con el valor y el coraje de implementar las acciones necesarias para acelerar nuestro avance en el siglo XXI. Hoy como hace 4 años coexistimos con retos que han estado pendientes por más de una década, un sistema pluritario regresivo y déficit fiscal y el cual 4 años después puedo decir que hemos avanzado mucho y mejorado, los riesgos de la sostenibilidad de las pensiones, el cual también puede decir hoy y gracias a las decisiones adoptadas les hemos dado sostenibilidad hasta el 2050, el rezago en infraestructura el cual puede decir hoy que gracias al trabajo de muchos y particularmente a nuestro Ministro de Obras Públicas hemos derrotado ese rezago, el rezago en el transporte público y que hoy gracias al trabajo de la Primera Dama y la Presidenta Ejecutiva del INCOFER tenemos un proyecto de calidad mundial, así certificado por el Fondo Verde del Clima, que nos modernizará y que a finales de este mes tenemos los planes operativos de la sectorización si no su lanzamiento, el escasísimo ordenamiento territorial y que hoy podemos decir que más de 10 planes de ordenamiento territorial se han impulsado, la eficiencia del aparato público lo cual hoy puedo decir que la pieza fundamental en la Ley de Empleo Público esta pronto a ser una realidad. Con los problemas propios de un país que aspira a desarrollarse, creciente desigualdad en la sociedad, exclusión educativa para los sectores más vulnerables y los desafíos de igualdad entre los derechos de hombres y mujeres, en las personas con discapacidad, la personas de la comunidad LDBGTI las cuales hemos cumplido nuestros compromisos, poblaciones indígenas y otros y que además convivimos con los grandes desafíos de la era, el cambio climático, la acelerada pérdida de la biodiversidad y otros confrontan a Costa Rica con las promesas sus propias promesas. El cambio más acelerado que ha experimentado la especie en su historia

presenta enormes oportunidades de bienestar para todos pero a la vez los retos del mundo en el cual trabajo, la automatización e implementación de la inteligencia artificial indica que un universo de empresas se verá multiplicado por la inclusión 3D, la salud y la bioética deberán dar respuestas oportunas a los retos que presentan. Nuestro entorno, nuestra forma de vida está cambiando aceleradamente y el liderazgo que requiere Costa Rica es uno que tenga la capacidad dirigir ágilmente acciones y respuestas a estos dilemas, siempre anteponiendo el bienestar de las personas a cualquier otra cosa. Costa Rica debe lanzar un mensaje fuerte al mundo en materia de cambio climático, somos uno de los pocos países del mundo, que desde ya, puede renovar su flota para dejar los combustibles fósiles atrás y pasar a energías limpias, es hoy el país con más vehículos per cápita de la región. Costa Rica requiere que resolvamos problemas pendientes de la década pasada como lo menciono el problema fiscal y fue el primero que abordamos, a la vez acelerar el desarrollo del país en condiciones necesarias para mejorar la eficiencia pública y que recibamos más resultados en las inversiones que hacemos, en cuenta, en el empleo público, por ello son necesarias reformas de estado detalladas en cuenta la del empleo público, es necesario resolver la sostenibilidad de las pensiones del IVM, así como continuar la transformación de los regímenes a cargo del presupuesto nacional y otros regímenes especiales como la ley que ya se aprobó para cortar las pensiones de lujo. Hace 4 años iniciamos de manera decisiva en esa y otras materias, esto demandará de nosotros liderazgo, determinación, trabajo en equipo y sobretodo mucho valor. Cuando en 1932 el novelista inglés Aldous Huxley escribió su obra *Brave New World* trazó los riesgos y oportunidades de las sociedades futuras que en su época deslumbró, en su traducción al español el libro fue titulado *Un Mundo Feliz*, en lo personal prefiero una traducción que hable de un nuevo mundo valiente, porque hoy lo que Costa Rica requiere es el valor y la confianza en la libertad de las personas, hombres y mujeres que puedan construir ese nuevo mundo, esa Costa Rica del siglo XXI y esa Costa Rica Bicentenario, valor y verdad son los fundamentos de la democracia, valor y verdad son los que diferencian la democracia de cualquier otro régimen incluido el populismo, esa es la Costa Rica Bicentenario que amamos y que todos y todas en todos los rincones tenemos que

proteger ¡Que viva Costa Rica!-----  
ser las once horas con cincuenta y tres minutos se levanta la sesión.-----

**CARLOS ALVARADO QUESADA**  
Presidente de la República

**CARLOS ELIZONDO VARGAS**  
Secretario del Consejo de Gobierno  
-----UL-----